

PP y PSE reclaman la comparecencia de Balza en el Parlamento

Maragall cree erróneo apostar por una «España unitaria»

Schroeder saca adelante la reforma fiscal alemana al segundo intento



Y ADEMÁS...

EMPRESAS / 32

Rato asegura que el Gobierno será neutral sobre el futuro de Villalonga  
Telefónica desmiente los rumores de dimisión de su presidente

PATRONAL / 33

Confebask prevé que la economía vasca crecerá el 4,3% este año  
La patronal vasca hará una propuesta para la renovación del Concierto Económico

FRANCIA / 28

Chirac proclama su deseo de forjar «una Europa unida de los estados»  
Militares de ocho países, entre ellos España, participaron por primera vez en el desfile del 14 de julio

CAMP DAVID / 29

EE UU impide a Arafat entrevistarse con la oposición palestina en la cumbre  
Las delegaciones acercan posiciones pero mantienen sus diferencias sobre Jerusalén



ADVERTENCIA. Román Knörr, en el centro, reclamó mayor entendimiento político. / FERNANDO GÓMEZ

# La patronal vasca exige una defensa «inquebrantable y sin fisuras» del Estatuto

Los empresarios reclaman a los partidos políticos unidad frente al terrorismo de ETA y «respeto y apoyo para las instituciones»

Confebask constata el «creciente enrarecimiento de la vida política e institucional» y califica la situación de «delicada, difícil y desalentadora»

FERMÍN APEZTEGUIA BILBAO

La actual situación del País Vasco ha llevado a los empresarios al «hartazgo». El «delicado, difícil y desalentador» momento que vive Euskadi empujó ayer a la patronal vasca a lanzar un serio aviso a la clase política, a la que exigió una defensa «inquebrantable y sin fisuras» de nuestro actual marco jurídico y legal. El colectivo lo tiene muy claro. El empresario afirma sentarse «seriamente amenazado» ante la vuelta a la actividad terrorista de ETA, pero, según dice, eso no es lo peor. «Lo más preocupante de todo», sostiene, es que «nadie sea capaz de ofrecer alternativas» de solución que puedan ser aceptadas por el conjunto de la sociedad.

La confederación empresarial Confebask dio a conocer ayer en Bilbao la visión que tiene el colectivo sobre la situación vasca. Su presidente, Román Knörr, no pudo ser más rotundo. Sin citar expresamente a cargos públicos ni siglas políticas, los empresarios repartieron entre todos y cada uno de los partidos e instituciones del país la responsabilidad del «creciente enrarecimiento de la vida política e institucional».

«La política vasca —dijo Knörr—

no puede seguir edificándose sobre el agravio y la agresión permanente, so pena de llevarnos a un callejón sin salida». El portavoz del colectivo recordó, además, que «lo que está sucediendo, además de gritos sin que desgraciadamente se le escuche» es el diálogo «por encima del interés partidista».

### Cuatro exigencias

Los empresarios rechazaron, por ello, que se esté fomentando la existencia de dos comunidades en el País Vasco. Euskadi, según dijeron, es sólo «una. Distinta, diversa, con sensibilidades muy dispares, pero una; y eso no va a cambiar por mucho que se tense la cuerda mucho en un otro lado». Knörr subrayó en este sentido que «la ruptura de esa cuerda sólo tiene un beneficiario y es ETA y todo lo que le acompaña: violencia, intolerancia, división y muerte».

Ante este panorama, el portavoz empresarial no dudó en utilizar el verbo «exigir» al referirse a los cuatro condiciones que para la agrupación deben darse para reconducir la política vasca. A la defensa del actual marco jurídico, Confebask sumó —en línea con lo expresado días atrás por el Círculo de Empresarios Vascos— el «respeto y apoyo a las instituciones

que de él dimanen, así como a las libertades y derechos ciudadanos».

La confederación empresarial también estima prioritario que las formaciones políticas «abandonen las posturas maximalistas

## LA RECETA

Los empresarios no quieren dar «recetas» pero ayer su presidente, el alavés Román Knörr, lo dio y en toda regla. Lanzó, además, un serio aviso para quien quiera oírlo. Horas después, la asamblea nacional del PNV escuchó la propuesta de su dirección, que no ha gustado ni ha tirios ni ha troyanos. Mientras los empresarios apelan por defender y mejorar lo que hay, cuyos resultados han sido excepcionales en su conjunto, el PNV mantiene la necesidad de superar el Estatuto, y opta por el ámbito vasco de decisión pero sin concretar lo que propone. No sabemos si lo que quiere es la independencia, un Estado confederal o un pacto con la Corona.

Propone el PNV moverse, que nos movamos todos, pero sin decir en que estación nos bajamos. Algo así como un viaje a lo desconocido. Es precisamente ese «aventurismo» ante la rebelarse y la ciudadanía en su conjunto a mirar cada vez con más distancia.

Nada hace presagiar mejores tiempos políticos, ni un ambiente de mayor respeto a los derechos y libertades de los ciudadanos. El PNV, que es de los ciudadanos, la medida de que tiene los resortes de poder del país, ha decidido hace mucho tiempo jugar su propia partida, cada vez más en solitario. Sus recetas, su apuesta, y sus riesgos quieren que sean las de todos. Y todo ello se hizo, según

se dijo, por la paz y aquellos a quienes querían cautivar para la democracia siguen matando a unos y tirando de la cuerda de otros.

Knörr ha alertado sobre el riesgo de caer en el desánimo, y de este desánimo absoluto sólo nos libra la buena situación económica. Es verdad como un templo que las penas con pan son menos pero todo tiene un límite. No se pueden seguir acumulando penas políticas a las penas reales de la bomba y el asesinato. No se puede, en fin, seguir tirando de la cuerda de una sociedad materialmente satisfecha porque somos todos ya tan maduros que también sabemos que no sólo de pan vive el hombre. Euskadi tampoco.



CHARO ZARZALEJOS

### ANÁLISIS DE CONFEBASK

- **Fin de la tregua:** «Resultaba difícil prever hace un año que nos íbamos encontrar en una situación tan delicada, difícil y desalentadora».
- **Una pregunta:** «¿Puede alguien creer que fracturando esta comunidad en nacionalistas y no nacionalistas, soberanistas y constitucionalistas y hasta en 'buenos' y 'malos' se obtendrá algún fruto positivo?»
- **Esperanza:** «Confiamos en que los deseos de paz y reconciliación de la sociedad faciliten la recuperación de la unidad, la firmeza y el respeto a los valores y principios que nos han permitido ser lo que somos».

«Los políticos deben aportar soluciones, tolerancia y consenso con urgencia»

y dejen de «creerse en posesión absoluta de la verdad». Los partidos deben hacer, a su juicio, algo tan sencillo como dejar de «descalificar cualquier concepción o planteamiento por el mero hecho de ser distinto».

La cuarta exigencia del empresariado se refiere a la necesidad de hacer un frente común ante ETA. Confebask apuesta por «trabajar juntos contra el terrorismo, rompiendo una incomunicación que, tanto por sus efectos como por durar demasiado, se revela ya insostenible». Los empresarios advierten de que la violencia ha vuelto a Euskadi «con toda su crudeza» y que la «falta de entendimiento» de los partidos ha hecho que se pierda «en el camino activos que en su momento considerábamos importantes», como son los «derechos y libertades de los ciudadanos».

Román Knörr expresó también el convencimiento del colectivo de que «nadie en solitario va a poder arreglar la situación» y que la pluralidad de Euskadi «exige» la búsqueda de puntos de encuentro: «Este país se construye entre todos y para todos, o no se construye».